



## Un message à tous les États membres des Nations unies et aux dirigeants des Nations unies

De la part de membres du Conseil de direction du Réseau de solutions pour le développement durable (SDSN) de l'ONU et des membres de la communauté SDSN<sup>1</sup>

14 avril 2022

La guerre en Ukraine menace non seulement le développement durable, mais aussi la survie de l'humanité. Nous appelons toutes les nations, agissant conformément à la Charte des Nations Unies, à mettre la diplomatie au service de l'humanité en mettant fin à la guerre par des négociations avant que la guerre ne nous achève tous.

Le monde doit de toute urgence retrouver le chemin de la paix. Heureux les artisans de la paix, enseigne Jésus dans les Évangiles. Le Coran invite les justes au *Dar as-Salam*, la demeure de la paix. Le Bouddha enseigne *Ahimsa*, la non-violence envers tous les êtres vivants. Isaïe prophétise le jour où les nations ne se battront plus entre elles et ne s'entraîneront plus à la guerre.

La paix et la sécurité internationales sont les premiers objectifs des Nations unies. Les nations du monde ne peuvent manquer d'apporter la paix à l'Ukraine dans les heures critiques à venir.

L'invasion de l'Ukraine par la Russie est répugnante, cruelle et sacrilège, selon les termes du pape François, ce qui fait de la recherche de la paix notre besoin le plus urgent. Cela est d'autant plus vrai qu'une confrontation militaire encore plus dévastatrice s'installe dans l'est de l'Ukraine. Le président Vladimir Poutine a récemment déclaré que les pourparlers de paix étaient dans une "impasse". Le monde ne peut l'accepter. Toutes les nations et les Nations unies doivent faire tout ce qui est en leur pouvoir pour relancer les pourparlers de paix et amener les parties à un accord rapide et fructueux.

La paix passe par le dialogue et la diplomatie, et non par un recours accru à l'armement lourd qui finira par ruiner l'Ukraine. La voie de l'escalade militaire en Ukraine est celle de la souffrance et du désespoir garantis. Pire encore, l'escalade militaire risque d'entraîner un conflit vers l'Armageddon nucléaire.

L'histoire montre que la crise des missiles de Cuba failli déboucher sur une guerre nucléaire, même après que les dirigeants des États-Unis et de l'Union soviétique eurent trouvé une solution diplomatique. En raison de malentendus, un sous-marin soviétique désarmé manqua de peu de lancer une torpille à pointe nucléaire qui aurait pu déclencher une réponse nucléaire complète de la part des États-Unis. Seule l'action courageuse d'un officier soviétique à bord du sous-marin a empêché le lancement de la torpille, sauvant ainsi le monde.

---

<sup>1</sup> Le Réseau de solutions pour le développement durable, *Sustainable Development Solutions Network en anglais*, (SDSN) de l'ONU est un réseau mondial d'universités, de chercheurs, d'hommes politiques, de chefs d'entreprise et de chefs religieux qui opère sous les auspices du secrétaire général des Nations unies, António Guterres. Notre mission est d'aider à identifier les voies du développement durable.

La Russie et l'Ukraine peuvent certainement parvenir à un accord qui réponde aux deux objectifs fondamentaux de la Charte des Nations unies : l'intégrité territoriale et la sécurité, tant pour l'Ukraine que pour la Russie.

Le président ukrainien Volodymyr Zelensky a déjà identifié une solution diplomatique : la neutralité de l'Ukraine - pas d'adhésion à l'OTAN - et son intégrité territoriale garantie par le droit international. Les troupes russes doivent quitter l'Ukraine, mais pas pour être remplacées par les troupes ou les armes lourdes de l'OTAN. Nous notons que la Charte des Nations unies utilise 49 fois les mots "paix" et "pacifique", mais pas une seule fois le mot "alliance" ou l'expression "alliance militaire".

Escalader un conflit est trop facile, alors que négocier exige sagesse et volonté. Les membres de l'ONU sont profondément divisés dans leur compréhension du conflit, alors qu'ils devraient être unis par leur intérêt commun pour un cessez-le-feu immédiat, l'arrêt des attaques contre les civils et le retour à la paix. La guerre provoque des morts atroces et des destructions stupéfiantes - des centaines de milliards de dollars de dégâts dans les villes ukrainiennes, qui ont été réduites à l'état de décombres en quelques semaines seulement - et un chaos économique croissant dans le monde entier : flambée des prix des denrées alimentaires et pénuries, des millions de réfugiés, l'effondrement du commerce mondial et des chaînes d'approvisionnement, et une instabilité politique croissante dans le monde entier, qui frappe les nations et les ménages les plus pauvres d'un fardeau dévastateur.

Le Conseil de sécurité des Nations unies (CSNU) a la responsabilité sacrée de maintenir la paix dans le monde. Certains affirment que le CSNU ne peut pas jouer ce rôle avec la Russie au Conseil de sécurité. Pourtant, cette opinion est totalement erronée. Le CSNU peut assurer la paix précisément parce que la Russie, la Chine, les États-Unis, la France et le Royaume-Uni sont tous des membres permanents. Ces cinq membres permanents, ainsi que les dix autres membres du CSNU, doivent négocier entre eux pour trouver une solution qui préserve l'intégrité territoriale de l'Ukraine tout en répondant aux besoins de sécurité de l'Ukraine, de la Russie et des 191 autres États membres des Nations unies.

Nous applaudissons les efforts audacieux et créatifs du président turc Tayyip Erdogan pour aider les deux parties à trouver un accord, mais nous déplorons l'absence de pourparlers directs au sein du Conseil de sécurité des Nations unies. Nous n'appelons pas à de nouveaux discours dans lesquels les diplomates se lancent des invectives les uns contre les autres. Nous demandons de véritables négociations guidées par la Charte des Nations unies. Nous parlons de paix par le biais de la règle de droit des Nations unies, et non par le biais du pouvoir, des menaces et des alliances militaires qui divisent.

Nous ne devrions pas avoir à rappeler aux nations du monde l'angoissante fragilité actuelle. La guerre menace de s'intensifier d'heure en heure. Et cela pendant la pandémie de COVID-19, qui fait environ 5 000 victimes par jour. Même aujourd'hui, dans la troisième année de la pandémie, le monde n'a pas réussi à fournir des doses de vaccin pour les pauvres et vulnérables et a échoué en grande partie à cause des tensions géopolitiques entre les nations productrices de vaccins.

Les déplacements massifs de réfugiés et l'augmentation de la faim dans le monde en raison de la guerre en Ukraine menacent aujourd'hui de provoquer une recrudescence des maladies, des décès et de l'instabilité et d'aggraver les difficultés financières des pays pauvres. Derrière la guerre et la pandémie

[www.unsdsn.org](http://www.unsdsn.org) – [info@unsdsn.org](mailto:info@unsdsn.org)

475 Riverside Drive, Suite 530, New York, NY 10115, USA – Tel +1 (212) 870-3920

19 Rue Bergère, 75009 Paris, France – Tel +33 (0) 1 84 86 06 60

Sunway University, 5 Jalan University, Sunway City, Selangor 47500, Malaysia – Tel +60 (3) 7491-8622

rôle le changement climatique induit par l'être humain, un autre malheur qui tire l'humanité vers sa chute. Le dernier rapport du GIEC nous rappelle que nous avons épuisé la marge de sécurité climatique. Nous avons besoin d'une action climatique immédiate. Pourtant, la guerre draine l'attention, la coopération multilatérale et le financement nécessaires pour nous sortir de l'urgence climatique provoquée par l'homme.

En tant qu'éducateurs et responsables universitaires, nous reconnaissons également nos responsabilités accrues envers nos étudiants. Nous devons enseigner non seulement le savoir-faire scientifique et technique pour parvenir à un développement durable, aussi importants que soient ces sujets aujourd'hui, mais aussi les voies de la paix et de la résolution des problèmes et des conflits. Nous devons éduquer les jeunes d'aujourd'hui à acquérir la sagesse de respecter la diversité mondiale et de régler les différends de manière pacifique, par des négociations et des compromis réfléchis.

Dans l'esprit de la Charte des Nations Unies et de la Déclaration universelle des droits de l'homme, nous appelons toutes les nations de l'Assemblée générale des Nations Unies, à l'unanimité et sans exception, à adopter une résolution appelant à une paix négociée urgente qui réponde aux besoins et à la sécurité de l'Ukraine, de la Russie et de toutes les autres nations.

Nous appelons le Conseil de sécurité des Nations Unies à se réunir en session d'urgence, aussi longtemps que nécessaire, pour s'assurer que tout le poids de la Charte des Nations Unies soit mis en œuvre pour mettre fin à la guerre en Ukraine par des moyens diplomatiques.

Nous appelons les membres permanents du CSNU à négocier avec diplomatie plutôt qu'avec rancœur et à reconnaître qu'une paix véritable doit répondre aux besoins de sécurité de tous les pays. Il n'y a ni besoin ni place pour un veto ; un accord juste sera soutenu par toutes les nations et pourra être appuyé par des soldats de la paix de l'ONU.

L'Ukraine a signalé qu'elle était prête à rencontrer la Russie dans des conditions raisonnables, ce qui est tout à son honneur. La Russie doit maintenant faire de même. Et le monde doit aider ces deux nations à accomplir cette tâche difficile.

Enfin, nous appelons tous les gouvernements et politiciens à mettre en avant la cause de la diplomatie et à mettre un frein au vitriol, aux appels à l'escalade et même à la contemplation ouverte d'une guerre mondiale. Une guerre mondiale doit aujourd'hui rester impensable, car elle ne serait rien d'autre qu'un pacte de suicide pour l'humanité, ou un pacte meurtrier de politiciens.

La paix n'est pas l'apaisement, et les artisans de la paix ne sont pas des lâches. Les pacificateurs sont les défenseurs les plus courageux de l'humanité.

[www.unsdsn.org](http://www.unsdsn.org) – [info@unsdsn.org](mailto:info@unsdsn.org)

475 Riverside Drive, Suite 530, New York, NY 10115, USA – Tel +1 (212) 870-3920

19 Rue Bergère, 75009 Paris, France – Tel +33 (0) 1 84 86 06 60

Sunway University, 5 Jalan University, Sunway City, Selangor 47500, Malaysia – Tel +60 (3) 7491-8622